

ERASMUS+ PROYECTO KA210: "PROTECCIÓN DEL MAR Y DEL ESPACIO MARÍTIMO". MOVILIDAD A CAGLIARI.

Durante la primera semana del mes de mayo (01/05 al 05/05), el alumnado de nuestro centro, el IES Els Évols, de l'Alcúdia, participó en una movilidad en Cagliari financiada por el programa europeo Erasmus +, dentro del marco del proyecto KA210 para la protección del mar y del espacio marítimo, junto con otros estudiantes desplazados desde Giannitsa (Grecia), Paimpol (Francia) y los propios italianos del ITE Martini, que ejercía de centro anfitrión.

Además de la experiencia de convivir con estudiantes extranjeros/as y su familia en sus domicilios, conocer y practicar otras lenguas, y descubrir nuevos territorios y culturas, lo más destacado son los lazos de amistad que han desarrollado durante todo el proyecto, haciendo nuevas amistades y reforzando aquellas que ya habían establecido durante la visita del pasado octubre en l'Alcúdia, cuando ejercimos de centro anfitrión del programa. Como no, todas estas experiencias han girado alrededor de las actividades diseñadas para el día a día de nuestra estancia, centradas en la protección del mar y el espacio marítimo en todo el entorno de la bahía de Cagliari, ciudad que ostenta la capitalidad de la isla italiana de Cerdeña.

Después de aterrizar durante la noche del domingo 30 de abril, la semana se inició con una jornada festiva, pues el primero de mayo también es festivo en Italia, y con más razón en Cagliari, pues se celebraba uno de los días grandes en honor a su patrón: Sant'Efísio. Tanto estudiantes como profesorado acompañante disfrutamos de la hospitalidad de los cagliaritanos/as, que nos mostraron algunos de los momentos más emocionantes de la peregrinación en honor al patrón, donde participaban todos los municipios de los alrededores, a pie y a caballo, luciendo vestimenta e indumentarias típicas. Uno de los momentos álgidos es "*sa ramadura*", cuando se lanzan centenares de pétalos desde los balcones de las casas al paso del carruaje con la imagen del santo, estirado por dos grandes bueyes muy engalanados. Por la tarde, tiempo para los reencuentros y para el establecimiento de nuevas amistades, tanto para el alumnado, como para el profesorado.

Las actividades plenamente centradas en el espacio marítimo se desarrollaron especialmente a partir del día 2. Después del acto de bienvenida y presentación de la movilidad a la sede de la ITE Martini a vía Ciusa, nos desplazamos al Parque Natural de Molentargius-Salinas, una extensa laguna de aguas salobres que separa la ciudad de la playa de Poetto. El sistema de este espacio natural consta de una laguna principal y de unos estanques secundarios donde los protagonistas son, principalmente, la avifauna y la vegetación. La especie icónica es el flamenco, con una numerosísima colonia nidificante y permanente. Después de un paseo por los caminos de este entorno, la identificación de flora característica y el avistamiento de las



Vistas de la ciudad desde el "*Monte Urpinu*".

aves, por la tarde nos destinamos a conocer la playa de Poetto, pero la lluvia primaveral nos lo impidió.

La jornada del miércoles 3 de mayo, se desarrolló íntegramente en la ciudad, especialmente a los *"quartieri"* (barrios) de Marina y Castello. Durante la mañana, fue el turno de conocer las instalaciones de la autoridad portuaria y enterarse de las importantes tareas de defensa, control y protección del espacio marítimo que desarrollan. Después de conocer el neogótico *"Palazzo Cívico"*, donde se ubica el ayuntamiento de la ciudad, tiempo para degustar de la cocina sarda. La tarde transcurrió con un empinado paseo por las largas cuestas que conducían hasta el *"Castello"*, el barrio desde donde se podía admirar toda la belleza de la ciudad y su bahía. Edificios y espacios como el bastión de Saint-Remy, la *"Torre dell'Elefante"*, el *"Palazzo Regio"* y la antigua catedral de santa María Asunta y santa Cecilia, construida en estilo gótico italiano, nos hicieron testigos del encanto y las tradiciones culturales y artísticas de la ciudad.

Quizás una de las actividades más deseadas por nuestros estudiantes fue la visita del día 4 al CEAS de la laguna de Nora, donde fuimos testigos de las importantes tareas de conservación que se realizan en esta laguna salobre y el entorno marítimo de sus proximidades. Además de un paseo en barca por la laguna, también nos mostraron las principales especies de fauna marina y salobre que habitan en la isla de Cerdeña y, para finalizar, conocimos las principales especies de tortuga marina presentes en el Mediterráneo. Allí nos esperaba *"Osum"*, una tortuga común que estaba recuperándose de una intoxicación severa por ingesta de materiales plásticos que casi la condujo a la muerte. Sin lugar a dudas, sería preferible que nuestra amiga estuviera en aquel momento en el mar, pero al menos nos sirvió para la concienciación de nuestros jóvenes en la protección de la flora y fauna marítima y los espacios que habitan.



Por la tarde, la jornada transcurrió recorriendo las antiguas calles del yacimiento arqueológico de Nora (imagen superior), ciudad que recibe el nombre de la cultura más antigua al habitar la isla: los nurágicos. Además, fue también un importante asentamiento portuario para fenicios, cartagineses y, finalmente, romanos, hecho que pudimos comprobar a través de los teatros, templos y mosaicos que observamos durante nuestro recorrido guiado.

Como conclusión, la mañana del 5 de mayo los estudiantes realizaron algunas actividades de consolidación de conocimientos, incluyendo la elaboración de carteles

con todo aquello que habían aprendido y la confección de unas bolsas personalizadas sobre el proyecto. Para finalizar, discursos de agradecimiento y simpatizar con las experiencias de los estudiantes participantes, así como la entrega de obsequios y acreditaciones.

Puesto que nuestra estancia se prolongó durante dos días más, agradecemos en el centro anfitrión que nos invitara a participar el sábado 6 en el *"Martini Fair Play"*, unas jornadas deportivas anuales donde el alumnado organiza y compite en varias modalidades deportivas con compañeros/se otros centros de la ciudad.

Después de compartir las últimas horas con las familias y amistades de acogida, fue el momento de un emotivo despido en el aeropuerto. Es seguro que las conversaciones, abrazos, sonrisas y lágrimas que se compartieron durante los últimos instantes sellaron una amistad que perdurará en el futuro. De vuelta a la terreta llevamos las maletas llenas de experiencia, amistades y conocimientos que, seguro, nos han enriquecido como personas tanto al profesorado acompañante como el alumnado.
Arrivederci Cagliari!

Cláusula de exención de responsabilidad:

"El proyecto "KA210: Protección del mar y del espacio marítimo" está cofinanciado por el programa Erasmus+ de la Unión Europea. El contenido de este artículo web es responsabilidad exclusiva del IES Els Évols de l'Alcúdia y ni la Comisión Europea, ni el Servicio Español para la Internacionalización de la Educación (SEPIE) son responsables del uso que pueda hacerse de la información aquí difundida."